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音樂不是奢侈品! 
波士頓大學音樂系主任卡爾·伯納克博士致新生家長的歡迎詞 

2013-07-10  

 

我覺得,我的父母最擔心的一件事情就是，作為一個音樂家我可能得不到這個社會的認可；或者說不

會有什麼人賞識我。我在中學時成績很好，理科尤其出色。我的父母認為如果我能夠成為一位醫生、

一位化學家或者一位工程師，都會比我作為一個音樂家得到更多人的認可。 

 

我至今還記得，當我宣布自己決定進入音樂學院深造時，我的母親是這樣評價我的：“你這是在浪費

你的升學考試（SAT）成績！”在某種程度上我認為就連我的父母自己都不太確定，音樂到底價值幾許，

音樂到底能做些什麼。然而他們卻是熱愛音樂的：無論何時，他們總是在聽古典音樂。只不過他們並

不真正了解音樂的作用。 

請允許我就這個問題略談一些我自己的看法。在我們所身處的這個社會裡，音樂被歸入報紙上的“藝

術與娛樂”版面；然而嚴肅音樂——也就是您的孩子即將學習的這類音樂，卻與娛樂扯不上一絲一毫

的關係。更確切地說，嚴肅音樂與大眾娛樂是截然不同的兩回事。接下來讓我們談談音樂，談談音樂

的作用。 

 

關於音樂的真正作用，古希臘人也許是最早對此有所闡述的人類文明之一。他們的表述非常有趣， 

古希臘人說，音樂和天文學就如同一枚硬幣的兩面，天文學是研究永存於外部世界的可見物體的學科，

音樂則是研究深藏於內心世界的隱秘情感的學科。 

 

音樂總有辦法發現隱藏在我們心靈深處的那些雖然豐滿，卻不可見的流動的情感，幫助我們確定自己

內心的狀態。我們來舉幾個例子，看看音樂到底是如何發揮它的作用的。 

法國作曲家奧利維埃·梅西安創作於 1940 年的《時間終結四重奏》是音樂史上最偉大的作品之一。當

時的梅西安 31 歲，此時正值法國加入反納粹戰爭，梅西安在 1940 年 6 月遭到德國納粹的逮捕，被關

押在一所集中營裡。 

 

梅西安是幸運的，這所監獄裡一名同情他的看守給他提供了紙和一個可以從事創作的地方。更幸運的

是在監獄裡，梅西安還遇到了同行：一位大提琴家、一位小提琴家和一位單簧管演奏家。於是梅西安

就想給這樣一個特殊的組合創作一首四重奏。 1941 年 1 月，這部作品第一次演出，聽眾是監獄裡的

犯人和集中營的看守們。如今，這部作品已成為一部家喻戶曉的不朽之作。 

我想在座各位都應該多少了解一點納粹集中營的生活，也許會有這樣的疑惑：為什麼在這樣的條件和

環境下還有人可以花時間和精力創作和演奏音樂？集中營裡的人們如果能夠免遭毒打、不挨凍、不受

酷刑折磨就不錯了，如果可以找到食物和飲水那就更謝天謝地了，怎麼可能還有心思聽音樂？ 

 

其實，在集中營裡不僅有音樂，還有詩歌和繪畫，像梅西安一樣的人不只是一位兩位，而是有許多許

多，他們都在進行著藝術創作。為什麼？越是人們只關注最基本生存的地方，藝術越顯示出其本質，

而成為生活的核心。集中營裡沒有錢、沒有希望、沒有商業、沒有娛樂，甚至沒有最基本的尊重，但

是集中營裡絕對不是沒有藝術。 
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藝術是生存的一部分；藝術是人類精神的一部分，是人類證明自我價值的必然表現。藝術是人們表達

“我還活著，生命是有意義的”的方式之一。 

 

2001 年 9 月的時候，我還住在曼哈頓，12 日的那個清晨我一下子對我所從事的藝術有了全新的認識，

對音樂與整個世界的關聯有了全新的認識。當天上午 10 點，我像往常一樣坐在鋼琴旁邊準備練習，

這只是習慣使然，我並沒有刻意為之。我掀開琴蓋，翻開樂譜，雙手輕撫琴鍵，但接下來我又收回了

雙手。我坐在那裡想，我所做的這件事情真的有意義麼？此時此刻彈奏鋼琴難道不是很不合時宜嗎？

這個城市昨天剛剛發生了一場悲劇，現在彈琴似乎顯得那麼愚蠢、那麼荒謬、那麼突兀、那麼毫無意

義。我為什麼要坐在鋼琴旁邊？作為一個音樂家，這種情況下我應該如何自處？誰會在這個時候需要

一個彈鋼琴的人呢？我感到自己完全不知所措。 

 

接下來我和所有紐約人一樣，度過了非常難熬的一周。我不僅沒有碰鋼琴，甚至曾閃現這樣的念頭：

我會不會再也不願意彈奏鋼琴了？我開始關注大家都是怎樣撐過那段日子的。 

至少在我和我的鄰居們中間，沒有人為了盡快度過那段時間而去打籃球、玩拼字遊戲或者打牌。我們

不看電視，不去購物，更不會去商業區。 

 

據我所見，就在 9 月 11 日當晚，紐約市內有組織的第一個大型活動是演唱會。人們在各個消防隊門

前歌唱，他們縱聲高歌《我們一定會勝利》，很多人還唱起了《美麗的亞美利加》。就是在那個星期，

紐約愛樂樂團在林肯中心奏響了《勃拉姆斯安魂曲》，這也是我所能記得的當時舉辦的第一項公共活

動。也就是說，廣大公眾第一次組織起來表達哀思、第一次對那樣的歷史悲劇抒發情感的方式，是一

場音樂會。 

 

（ 在克萊斯特徹奇大教堂舉行的 911 紀念活動，小提琴演奏家南茜-迪諾夫參加演出。） 

也就是從那一刻開始，人們明白了，生活仍然要繼續，在那個特殊的夜晚，保衛國家領空安全的責任

交給了美國軍方，而引領人們走出悲痛的任務卻交給了藝術，更確切地說，是交給了音樂。 

通過以上這兩件事情，我開始明白音樂並不是我們所司空見慣的報紙上藝術和娛樂版面的內容。 

 

音樂不是奢侈品，不是我們錢包鼓了的時候才來消費的多餘物，音樂不是消遣，不是娛樂，音樂是人

類生存的基本需要，是讓人類生活得有意義的方式之一。語言窮盡之處，音樂可以表達；思維無法觸

及之處，音樂能夠揭示心靈深處的情感。 

在座的各位中或許有人聽過塞繆爾·巴伯創作的《弦樂的慢板》，那優美的旋律扣人心弦。也許這首曲

子的名字您沒有聽過，但如果您看過奧利弗·斯通導演的越戰電影《野戰排》，您應該知道，這部電影

所使用的配樂正是《弦樂的慢板》。 

無論如何，如果您現在知道我所說的這首曲子，您一定會了解它所具有的巨大力量，它可以令你敞開

心扉，它可以令你黯然哭泣，它可以觸動你心靈深處的隱痛。 

 

音樂就如同一位出色的療傷專家，發掘我們的潛意識，讓我們清楚地看見自己的內心世界。 

在座各位估計很少有人參加過沒有配樂的婚禮吧。婚禮上的音樂也許並不會很多，有些甚至可能還很

難聽，但至少在婚禮上總歸會演奏音樂。有些事情在婚禮上屢見不鮮：參加婚禮的人們也許在心裡壓

抑著各種各樣的情感。 
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當婚禮活動中止，歌手開始演唱，樂手開始彈奏，無論那歌聲是否動聽，無論那樂音是否流暢，只要

音樂奏響，總會有 30%～40%的人一次、兩次、甚至三次地流下眼淚。為什麼會這樣？ 

就像古希臘人說過的，音樂讓我們發現深藏於內心的那些雖然豐滿，卻不可見的情感，幫助我們調整

狀態。因此，語言所不能表達的情感，卻仍然能通過音樂得到呈現。 

你能想像在欣賞電影《奪寶奇兵》、《超人》、《星球大戰》的時候，只有對白，而沒有音樂的狀況嗎？

人們在觀看《ET》時，就在音樂緩緩響起的那一刻，一些情感豐富的觀眾也會在同時潸然淚下。這又

是為什麼？ 

 

我可以十分肯定地說，如果去掉電影的配樂，人們的反應就會大不一樣。正如古希臘人所說的，音樂

可以幫助我們理清內心隱秘情感之間的關聯。 

 

我還想再舉一個例子，關於我生命中最重要的一次音樂會。應該說，到目前為止，我曾參演過的音樂

會加在一起快有一千次了。我曾在非常重要的場合演奏音樂：我享受在卡內基音樂廳演奏；我享受在

巴黎演奏；我的音樂甚至征服過聖彼得堡的評論家。我也曾為非常重要的人物演奏音樂：權威報紙的

音樂評論家、外國元首。然而，我這一生意義最為非凡的一次音樂會卻是在中西部地區的一個小鎮上

的一所療養院裡舉行的。 

 

幾年前，我和我的密友——一位小提琴演奏家召開音樂會。像往常一樣，我們的第一支曲子選擇了阿

倫·科普蘭的《奏鳴曲》。這支曲子創作於二戰期間，是為了紀念科普蘭的一位好友，一位在戰爭中不

幸被敵人擊落而犧牲的年輕飛行員。通常來說，我們不會發給聽眾曲目單，而是在演奏之前親自向他

們介紹每支曲目。不過，由於我們選擇了這首奏鳴曲作為開場，因此決定不多做解釋，直接開始演奏，

等結束後再補充介紹。 

 

就在我們演奏這首奏鳴曲的同時，我發現一位坐著輪椅、位於音樂廳前排的老人流下了眼淚。不難看

出，這位在後來和我有過交談的老人是一名軍人——因為即使他已邁入古稀之年，我仍能從他那修剪

齊整的寸頭、方方的下巴和他整個的行為舉止上看出，他必然經歷了相當長的軍旅生涯。我驚訝於在

那個時候演奏那樣一支曲子，竟然會有人為此而感動流淚。但畢竟那不是我第一次在音樂會上看到有

人流淚。因此，我們照常演奏完了那支曲子。 

 

在我們準備演奏第二支樂曲之前，決定稍微介紹一下這兩支曲子。於是，我們談到了科普蘭創作《奏

鳴曲》的背景，提到它是為了紀念一位失事的飛行員。那一刻，坐在前排的老人突然情緒失控，他離

開了音樂廳。坦率地講，我以為他再也不會回來了。可後來他竟然來到後台，淚流滿面地向我們講述

了他離場的原因。 

 

他說了這樣一段話：“二戰期間，我曾是一名飛行員。在一次執行任務時，我們這組的一架飛機被擊

中了。我看見我的朋友在即將墜機之前彈出了飛機，他的降落傘成功打開了。可是，原本追擊我們的

日本戰鬥機當時卻掉頭飛了過去，朝著我朋友的降落傘掃射，想讓飛行員和降落傘分離。我只能眼睜

睜地看著我的朋友掉進了大海，我知道他不會再回來了。過了這麼多年，我已經很久沒有再想起這件

事情。然而當你們演奏第一支曲子的時候，這段回憶卻突然鮮活地浮現在我的眼前。我不明白發生了

什麼，不明白自己為什麼會在這個時候想起這件事情。當你們介紹說，這支曲子是為了紀念一名犧牲
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的飛行員，那一刻我變得難以控制自己的情感。音樂怎麼會如此神奇？音樂怎麼會發現我內心的情

感？喚起我過去的回憶？” 

 

還記得古希臘人說的話嗎？音樂可以將人們內心世界各種隱秘的情感緊密相連。那場在療養院內舉辦

的音樂會，可以說是我人生中最重要的一次演奏。對我而言，為這位老兵演奏，將他與阿倫·科普蘭

聯繫在一起，將他們對於逝去戰友的記憶聯繫在一起，幫助他懷念、哀悼自己的朋友，就是我的工作。

而這也正是音樂的意義。 

 

幾天後，我將面對今年的新生致歡迎詞。下面的一段話是我準備在那時對新生們說的，我要讓在座的

各位的兒女們謹記自己的責任： 

“如果我們是一家醫學院，你們必將非常認真地學習切除闌尾，因為某天的凌晨 2 點，如果有一位急

症病人來到診室，你就有責任挽救這個生命。同學們，某天晚上 8 點，某人會步入音樂廳，帶著疑惑

的頭腦、受傷的心靈和疲憊不堪的靈魂，他是否能如釋重負地走出音樂廳就是你的責任了。 

 

同學們，你們進入這所學校，不是為了成為一個娛樂大眾的人。你們也無需銷售自己。事實上，你們

沒有任何東西需要向別人銷售。音樂家的工作不是售賣二手車，也不是售賣任何產品。我不是一個娛

樂大眾的人，我更像是一名醫護人員，一名消防員，一名救援人員。 

 

你們進入這所學校，是為了慰藉人們的心靈，治療人們精神世界的各種病痛。你們的工作是深入人們

的內心，關照那裡的疾苦，確保人們保持平和的心境，幸福安康地生活下去。 

 

在座各位，坦誠地說，我希望你們不只是精通音樂，我希望你們能去拯救地球，讓地球沒有戰爭，充

滿和諧與安寧，人們之間互相理解，平等以待。我不希望這些努力來自於政府、軍隊或商人，我也不

希望來自於宗教，目前看來宗教是引起最多戰爭的根源。 

 

如果人類的將來能夠獲得和平，各種矛盾衝突可以消解，那麼我希望藝術家承擔這樣的使命，因為這

是音樂之使然。無論是在納粹集中營還是'9·11'的夜晚，只有藝術家才能滿足人類精神深處的冀求，

撫慰心靈深處的苦痛。 ” 
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